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O vice-governador Felicio Ramuth visitou, dia 8 de janeiro, o Centro de Reabilitação Lucy Montoro de Diadema, gerenciado pela  
Fundação do ABC em parceria com o Governo do Estado. O governante conheceu a área robótica da unidade, que recebeu  

recentemente o LokomatPro Sensation, aparelho de alta tecnologia destinado a pacientes com dificuldades de locomoção. Ao todo,  
pelo menos 150 pacientes em reabilitação são beneficiados com a tecnologia. Pág. 7
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Trabalho da FMABC vence 4ª edição 
do concurso ‘Feito pela Gente’ 

PÁGS. 4 E 5

Informativo da Fundação do ABC e Centro Universitário FMABC | Ano 29 - Nº 261 - Janeiro de 2025

Vice-governador visita Centro de  
Reabilitação Lucy Montoro de Diadema

Complexo Hospitalar de Clínicas de  
São Caetano recebe certificação ONA2

FUABC assume linha de cuidado  
de pacientes críticos no HGA
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PROCESSO SELETIVO

Seleção para residência médica da  
FMABC bate recorde de inscritos

Conselho de Curadores (Titulares): Aguinaldo Tei-
xeira; Alan Rodrigues Mendes; Alessandra Nabarro 
Milani; Beatriz Mercetti Arjona; Camila Grunemberg 
Brañas; Danilo Sigolo; Edilson Elias dos Santos; Ed-
son Salvo Melo; Fernanda Belz dos Santos; Guilher-
me Melchior Maia Lopes; Helaine Balieiro de Souza; 
Henrique Santos de Oliveira; Ligia de Fátima Nóbre-
ga Reato; Lucimara Cristina dos Santos; Luiz Mário 
Pereira de Souza Gomes; Marcelo Eduardo Ferraz; 
Marco Antônio Moraes Calheiros; Marcos Sergio 
Gonçalves Fontes; Ricardo Peres do Souto; Thereza 
Christina Machado de Godoy; Thiago Correia Mata.

Conselho Fiscal: Mario Lapas Tonani (Santo An-
dré), Robson Thadeu de Almeida (São Bernardo) e 
Ane Graziele Plonkoski (São Caetano). 

Instituições Gerenciadas: Centro Universitário 
Faculdade de Medicina do ABC (FMABC); Hospital 
Estadual Mário Covas (Santo André); Hospital da 
Mulher de Santo André; AME (Ambulatório Médico 
de Especialidades) Araçatuba, AME Santo André; 
AME Mauá; AME Praia Grande; AME Itapevi; AME 
Sorocaba; AME Santos; PAI - Polo de Atenção 
Intensiva em Saúde Mental da Baixada Santista; 
Complexo de Saúde de Mauá (COSAM) / Hospi-
tal Nardini; Complexo de Saúde de São Bernardo 
do Campo (Hospital Anchieta, Hospital da Mulher, 
Hospital de Clínicas,  Hospital de Urgência, Re-
des de Atenção Básica, Especializada, Urgência e 
Emergência); Complexo de Saúde de São Caetano 
do Sul (Hospital Márcia Braido, Hospital Maria Brai-
do, Hospital de Emergências Albert Sabin, Hospital 
Euryclides de Jesus Zerbini, UPA 24 Horas Enge-
nheiro Julio Marcucci Sobrinho, Redes de Atenção 
Básica, Especializada, Urgência e Emergência); 
Instituto de Infectologia Emílio Ribas II do Guarujá; 
Centro Hospitalar do Sistema Penitenciário (CHSP); 
Contrato de Gestão São Mateus/SP; Hospital Mu-
nicipal de Mogi das Cruzes; Rede de Reabilitação 
Lucy Montoro de Diadema; Rede de Reabilitação 
Lucy Montoro de Sorocaba, Centro Hospitalar Muni-
cipal de Santo André, Hospital Geral de Carapicuíba 
(HGC) e Unidade de Apoio Administrativo.

Fundação do ABC 
Entidade Filantrópica de Assistência Social, 

Saúde e Educação 

PRESIDENTE
Dr. Luiz Mario Pereira de Souza Gomes

VICE-PRESIDENTE
Edson Salvo Melo

SECRETÁRIO-GERAL
Danilo Sigolo

Centro Universitário FMABC
Reitor: Dr. David Everson Uip

Vice-Reitor: Dr. Fernando Luiz Affonso Fonseca

QUEM SOMOS

FUABC-FMABC: Av. Lauro Gomes, 2000 - Vila Sacadura 
Cabral, Santo André - SP - CEP: 09060-870. Fones: (11) 
2666-5400 (FUABC) / 4993-5400 (FMABC). Endereços 
eletrônicos: www.fuabc.org.br e www.fmabc.br.

Jornal Saúde ABC: Produção: Departamento  
de Comunicação e Marketing da FUABC.  
Textos: Eduardo Nascimento, Maíra Sanches, 
Akira Suzuki; Editoração Eletrônica: Fernando 
Valini; Apoio Operacional (Textos e Fotos): Eduar-
do Nascimento, Fernando Valini, Marlei Fim,   
Maíra Sanches, Akira Suzuki, Gabriel Marmo, 
Juliana Pizzocolo, Renata Amaral, Arthur Lima e 
Regiane Meira. Fundadores (1996): Dr. Marco An-
tonio Espósito, Dr. Milton Borrelli e Dr. João Hallack; 
Contatos: noticias@fuabc.org.br ou (11) 2666-5431.

Mais de 4 mil se inscreveram para participar do programa, considerado um dos 10 maiores do País

O processo seletivo para a resi-
dência médica realizado pelo Cen-
tro Universitário FMABC, em Santo 
André, bateu em 2024 o recorde de 
inscrições da instituição. Segundo 
o Instituto Avalia, responsável pela 
aplicação do processo, 4.026 pesso-
as se inscreveram para participar do 
concurso, que oferece 230 vagas e 
engloba 39 especialidades médicas. A 
prova foi realizada em 7 de dezembro. 

A marca histórica confirma uma 
tendência constante de crescimento 
do interesse de novos médicos pelo 
programa de residência do Centro 
Universitário FMABC. Em 2021 o 
processo contou com 2,6 mil inscri-
tos, saltando para 2,9 mil em 2022 e 
3,2 mil em 2023, até alcançar o novo 
recorde de mais de 4 mil registrados 
para a prova de 2024. 

O recorde também chega em 
uma época de celebração, já que o 
programa de residência médica da 

FMABC foi criado em 1975 e celebrará 
50 anos em 2025. Trata-se de um pro-
grama de ensino destinado a médicos 
que já completaram sua graduação e 
pretendem se especializar em áreas 
específicas, como clínica médica, pe-
diatria, oftalmologia e cirurgia geral, 
entre outras. 

Os residentes matriculados têm a 
oportunidade de participar de ativida-
des práticas sob a forma de estágio 
hospitalar, em que são supervisiona-
dos por preceptores e profissionais 
qualificados na área. Essas atividades 
práticas são fundamentais para garan-
tir que os médicos possam aplicar os 
conhecimentos adquiridos durante a 
graduação. Trata-se de uma etapa 
imprescindível para a formação de 
um bom médico. 

Atualmente a residência médica da 
FMABC conta com 430 matriculados, 
se colocando entre as 10 maiores do 
setor no país. Esses residentes atuam 

Equipe da Comissão de Residência Médica (Coreme) do Centro Universitário FMABC celebra marca histórica 

em 39 campos de estágio credencia-
dos ao Centro Universitário. Entre eles 
estão o Hospital Mário Covas, Hospi-
tal da Mulher e o Centro Hospitalar do 
Município de Santo André, além do 
Hospital de Clínicas de São Bernardo 
do Campo e do Hospital Maria Braido 
em São Caetano do Sul, entre outros. 

Segundo o coordenador da Co-
missão de Residência Médica, Ale-
xandre Cruz Henriques, o crescimento 
constante do número de inscritos para 
o processo seletivo nos últimos anos 
se deve tanto às condições oferecidas 
quanto ao desenvolvimento do próprio 
Centro Universitário FMABC.

 “Nossa instituição cresceu muito 
nos últimos anos, e a residência cres-
ceu junto. Temos inserção em grandes 
hospitais e unidades de saúde, capazes 
de oferecer uma estrutura de atendi-
mento moderna e espaços apropriados 
para a prática médica. E a possibilidade 
de associar essas estruturas com nos-

sa coordenação acadêmica e expertise 
é o diferencial da FMABC nesta área. 
Não dá para oferecer saúde sem es-
pecialização”, explica. 

Empossado no cargo neste ano 
juntamente com o vice-coordenador 
da Comissão, Fernando Veiga, ele 
destaca a importância dos coorde-
nadores anteriores e da equipe neste 
processo de desenvolvimento do pro-
grama de residência médica. 

“Estamos colhendo os frutos de 
grandes trabalhos realizados pelos 
meus antecessores, os doutores João 
Antonio Correa e Adriano Meneghini, 
e da atuação precisa e competente 
dos supervisores dos diferentes pro-
gramas. Graças a eles construímos 
uma base sólida de ensino prático com 
alto padrão de qualidade na nossa 
residência, algo que nem todos podem 
oferecer. Vamos dar continuidade a 
esse padrão e seguir expandindo o 
programa”, afirma o coordenador.
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Ação promove a conscientização ambiental e contribui para a economia circular com a reutilização de materiais valiosos

Centro Hospitalar Municipal de Santo André é um dos pontos de coleta

SUSTENTABILIDADE

Projeto sustentável da FUABC coleta quase  
2 toneladas de resíduos eletrônicos em seis meses

A parceria entre a Fundação do ABC 
e a Associação Brasileira de Recicla-
gem de Eletrodomésticos e Eletrônicos 
(ABREE) tem gerado impactos positivos 
para a sociedade e o meio ambiente. 
Firmada em junho de 2024, a iniciativa 
batizada de “Conectado na Natureza” 
atingiu, em seis meses, a marca de 
1,9 tonelada de resíduos eletrônicos, 
pilhas e baterias coletadas. O montan-
te foi arrecadado por meio de pontos 
de coleta distribuídos em 32 serviços 
de saúde gerenciados pela FUABC no 
Grande ABC, Região Metropolitana de 
São Paulo, Interior e Baixada Santista. 

O objetivo da iniciativa é colaborar 
com o tratamento correto de itens ele-
trônicos que estão em desuso e evitar 
que os mesmos sejam descartados em 
aterros sanitários comuns, hábito que 
pode provocar contaminação ao solo por 
metais pesados e gerar graves danos 
ao meio ambiente ao longo dos anos.

A logística reversa, um dos princi-
pais pilares da ação, tem como desti-
nação final dos produtos a devolução 
à cadeia produtiva para o correto rea-
proveitamento de materiais, evitando 
que sejam descartados de maneira 
inadequada no meio ambiente. O pro-
cesso permite não apenas a redução 
do impacto ambiental causado pelo 
descarte indevido, mas a redução da 
contaminação do solo e dos lençóis 
freáticos por metais pesados e subs-
tâncias tóxicas, como o mercúrio e o 
cádmio, comuns nesses dispositivos. 

Além disso, ao garantir que esses 
resíduos sejam encaminhados corre-
tamente para centros de reciclagem e 
reaproveitamento, o projeto contribui 
para a economia circular, fomentando 
a reutilização de materiais valiosos 
como o ouro, a prata e o cobre, pre-
sentes nos componentes eletrônicos. 
Esse ciclo reduz a necessidade de 
mineração e a extração de novos 

recursos naturais, o que diminui a 
pressão sobre o meio ambiente.

“Os equipamentos gerenciados 
pela FUABC, além de serem referên-
cia em saúde, se tornaram também um 
ponto de conscientização ambiental, 
estimulando práticas sustentáveis em 
sua operação diária e promovendo a 
integração da comunidade no proces-
so de preservação ambiental”, disse 
a gerente de Sustentabilidade da  
FUABC, Daniela Pedregal. 

AÇÃO COMUNITÁRIA 
A facilidade de acesso aos pontos 

e a proximidade com a comunidade 
local têm incentivado a população a 
participar ativamente da campanha, 
reduzindo o acúmulo de lixo eletrônico 
e impulsionando a educação sobre os 
cuidados com o meio ambiente.

No site da ABREE (https://www.
abree.org.br) é possível encontrar 
o ponto de coleta compatível com 
o item que se deseja encaminhar à 
reciclagem, bastando inserir o CEP 
de residência. No caso dos pontos lo-
calizados em unidades gerenciadas da 
FUABC, é possível descartar apenas 
resíduos eletrônicos e eletrodomésti-

cos de pequeno porte.

IMPACTOS
Com o êxito alcançado até agora, o 

projeto “Conectado na Natureza” con-
tinua a expandir suas atividades e a 
fortalecer parcerias. A ABREE e a FUA-
BC estão comprometidas em ampliar 
o alcance da iniciativa, estabelecendo 
mais pontos de coleta e aumentando a 
conscientização sobre a importância da 
logística reversa de resíduos eletrônicos.

Há tratativas em andamento para 
que as Unidades Básicas de Saúde 
(UBSs) dos municípios de São Ber-

nardo do Campo e São Caetano do 
Sul, e também as da região de São 
Mateus em São Paulo, contem com o 
serviço em breve. A meta é que a par-
ceria perdure e contribua diretamente 
com o cumprimento dos Objetivos de 
Desenvolvimento Sustentável (ODS) 
da Organização das Nações Unidas 
(ONU), que foca na redução da polui-
ção por resíduos e emissões de ga-
ses de efeito estufa, proteção do meio 
ambiente, fortalecimento da economia 
circular e na educação e engajamento 
da sociedade sobre a reciclagem e o 
descarte consciente.
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Trabalho do Centro Universitário FMABC vence 
4ª edição do concurso “Feito pela Gente”
Artigo destaca o impacto do Núcleo de Bem-Estar do Discente no apoio à saúde mental dos estudantes universitários

Trabalho desenvolvido pelo Nú-
cleo de Bem-Estar do Discente (NU-
BEM) do Centro Universitário FMABC 
foi o grande vencedor da quarta edição 
do “Feito pela Gente”, um concurso 
interno que busca dar visibilidade 
às inovações e boas práticas imple-
mentadas na Fundação do ABC e em 
todas as suas unidades. O anúncio 
dos vencedores ocorreu em 19 de 
dezembro, durante reunião conjunta 
do Conselho de Curadores da FUABC 
e das unidades gerenciadas. Aprovei-
tando o clima de final de ano, o evento 
foi abrilhantado com a apresentação 
do coral de colaboradores do Ambula-
tório Médico de Especialidades (AME) 
de Praia Grande, que executou três 
canções, finalizando sua participação 
com “Bate o Sino”.

O segundo melhor trabalho do 
concurso foi “Compostagem no am-
biente hospitalar: redução do impacto 
ambiental dos serviços de saúde”, do 
Hospital de Clínicas Dr. Radamés Nar-
dini, seguido do Ambulatório Médico 
de Especialidades (AME) de Santo 
André, que ficou em terceiro lugar 
com o projeto “Pactuação entre dois 
aparelhos estaduais para garantir 
melhor acesso ao paciente através 
de estratégias de gestão”.

Organizado anualmente desde 
2021, o concurso – que em 2024 re-
cebeu 31 trabalhos – facilita o acesso 
e a troca de informações entre todos 
os serviços da FUABC, hoje localiza-
dos em diferentes regiões do Estado, 
desde a Região Metropolitana até o 
Interior do Estado e a Baixada Santis-
ta. O objetivo principal é a valorização 
das ações inovadoras, cases de su-
cesso, boas práticas e das iniciativas 
pioneiras de cada unidade da FUABC.

“Cumprimento o trabalho de todas 
as equipes da FUABC envolvidas nes-
te projeto, dos curadores e Presidên-
cia às nossas unidades. Essa iniciativa 

BOAS PRÁTICAS

Edson Salvo Melo, Dr. Luiz Mário Pereira de Souza Gomes e Dr. Ricardo Peres do Souto

Hospital Nardini ficou com o troféu de 2º lugar, representado pela Dra. Patrícia Veronesi À direita, Victor Chiavegato, do AME Santo André, unidade premiada com a 3ª colocação
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Fundação do ABC 
encerra 2024 

no ranking das maiores 
organizações do País

A Fundação do ABC encerrou 2024 no 

ranking das maiores organizações do País. A en-

tidade foi destaque na edição especial “Melhores 

& Maiores”, da Revista Exame, que reconhece 

o sucesso das empresas que movimentam os 

mais importantes setores da economia nacional.

Entre as 500 organizações listadas na edição 

de 2024, a FUABC ocupa a 303ª colocação. Em 

seu segmento, de “Saúde e Serviços de Saúde”, 

foi considerada a 14ª maior empresa do País.

Outra publicação da área é o anuário “Valor 

1000”, do jornal Valor Econômico, que listou as 

1.000 maiores empresas do País e classificou 

a Fundação do ABC em 312° lugar. Ao filtrar o 

ranking de 2024 por categorias, a instituição 

do ABC é a 8ª maior do País em sua área de 

atuação, a de “Serviços Médicos”.

No final do ano, a FUABC também integrou o 

anuário Época Negócios 360°, da Revista Época 

Negócios, que reúne as 500 maiores empresas 

do Brasil. Conforme levantamento do periódi-

co, a FUABC ocupa a 321ª posição no ranking 

nacional e está em 14º lugar entre as maiores 

do setor “Saúde”.

BOAS PRÁTICAS
RECONHECIMENTO

é um sintoma da FUABC de que bus-
camos sempre o profissionalismo, a 
melhoria e caminhos de eficiência e 
qualidade na área da saúde, que é o 
DNA da FUABC”, disse o presidente 
da FUABC, Dr. Luiz Mário Pereira de 
Souza Gomes.

OS PROJETOS
O trabalho vencedor, sobre o 

Núcleo de Bem-Estar do Discente 
(NUBEM), tem como autoras a Dra. 
Lígia de Fatima Nóbrega Reato, Dra. 
Simone Holzer de Moraes e Claudia 
Regina Alvares Bilha. Professor do 
Centro Universitário FMABC e cura-
dor da FUABC, Dr. Ricardo Peres do 
Souto representou a instituição de en-
sino e recebeu o troféu pela primeira 
colocação.

O NUBEM oferece atendimento 
de saúde mental aos alunos da gra-
duação, com suporte multiprofissional 
e práticas preventivas. Desde a sua 
criação, o núcleo promove interven-
ções que abrangem psicoterapia, 
consultas psiquiátricas e atividades 
educativas para garantir o equilíbrio 
mental e emocional dos estudan-
tes universitários, ajudando na sua 
qualidade de vida e desempenho 
acadêmico. Atualmente são atendi-
dos 431 alunos de diversos cursos, 
incluindo Medicina (30,62%), Fisiote-
rapia (18,32%), Terapia Ocupacional 
(13,92%), Enfermagem (12,52%), Psi-
cologia (7,42%), Farmácia (7,19%), 
Biomedicina (3,24%) Nutrição (2,78%) 
e Gestão Hospitalar (0,92%), além de 
alunos da residência multiprofissional 
e stricto sensu (3,01%).

Um ponto relevante sobre o 
NUBEM é seu compromisso com o 
atendimento emergencial. Em situa- 
ções de crise emocional, os alunos 
podem ser rapidamente acolhidos e, 
caso necessário, encaminhados para 
uma unidade de pronto atendimento. 
Este suporte é essencial, pois crises 
emocionais agudas podem ter um im-
pacto devastador na vida acadêmica 
e pessoal dos estudantes, e a inter-
venção precoce pode fazer toda a di-
ferença no processo de recuperação.

Em segundo lugar no concurso 
ficou “Compostagem no ambiente 

hospitalar: redução do impacto am-
biental dos serviços de saúde”, do 
Hospital de Clínicas Dr. Radamés 
Nardini. Nele, os autores Dra. Pa-
trícia Veronesi, Eliesse Oliveira da 
Silva, Rodrigo Alveti Brolo, Sabrina 
Martins Pedroso Cafolla e Juliana 
Antônio Bueno apresentaram projeto 
que utiliza resíduos orgânicos para 
a produção de composto orgânico, 
diminuindo o impacto ambiental e re-
duzindo emissões de gases de efeito 
estufa. Desde sua implementação, 
mais de 18 toneladas de resíduos 
deixaram de ser destinadas ao aterro 
sanitário, contribuindo para a preser-
vação do meio ambiente e a criação 
de um hospital mais sustentável.

A terceira colocação ficou com o 
AME Santo André, que inscreveu o tra-
balho “Pactuação entre dois aparelhos 
estaduais para garantir melhor acesso 
ao paciente através de estratégias 
de gestão”. O projeto, desenvolvido 
em parceria com o Hospital Estadual 
Mário Covas, redesenhou protocolos 
de atendimento oncológico, ampliou 
a gama de diagnósticos e otimizou 
o uso das vagas para quimioterapia 
no ambulatório. Os resultados foram 
significativos, reduzindo o tempo de 
espera e ampliando o acesso ao tra-
tamento oncológico para pacientes 
do SUS. Os autores são Victor Chia-
vegato, Marlene Scalfo, Dr. Adilson 
Cavalcante, Gisele de Paula Rabelo 
de Souza, Juliana Mazzei Garcia, 
Thais Fernanda Carneiro Xavier, Ca-
mila Ladeira Brito, Mércia Carrasco e 
Valquiria Oliveira Petrarco.

REVISTA DIGITAL
As unidades da FUABC encami-

nharam suas ações em formato de 
artigo. Os 31 projetos inscritos foram 
reunidos em uma revista eletrônica, 
que foi divulgada a todos os colabo-
radores. Uma comissão composta 
por quatro membros do Conselho 
de Curadores da Fundação do ABC 
foi responsável por analisar os me-
lhores trabalhos de 2024. São eles: 
Dra. Alessandra Nabarro, Dra. Ligia 
de Fátima Nóbrega Reato, Dr. Ricardo 
Peres do Souto e a acadêmica Beatriz 
de Oliveira Nascimento. 
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FUABC assume linha de cuidado de pacientes  
críticos no Hospital Guilherme Álvaro, em Santos

Show de Talentos no Lucy Montoro de  
Sorocaba encanta com emoção e inclusão

CHAMAMENTO PÚBLICO

DESCONTRAÇÃO

Contrato contempla gestão integral do paciente de alta complexidade, a partir de estrutura com 50 leitos de UTI e 26 de enfermaria

A Fundação do ABC venceu mais 
um chamamento público da Secretaria 
de Estado da Saúde. Desta vez, para 
gerenciar a linha de cuidado ao pa-
ciente crítico de alta complexidade e o 
Serviço de Verificação de Óbitos (SVO) 
e anatomia patológica do Hospital Gui-
lherme Álvaro (HGA), em Santos. No 
local a FUABC já responde pela gestão 
do Centro de Tratamento de Malfor-
mação Craniofacial (CTMC). Agora, 
assume novo contrato para operacio-
nalizar 40 leitos de UTI Adulto (sendo 
10 de UTI Cardiológica), e 10 de UTI 
Pediátrica, além de 26 leitos de enfer-
maria de clínica médica, oncológica e 
cirúrgica. O contrato, que teve início em 
1º de janeiro, também contempla o ge-
renciamento do Serviço de Verificação 
de Óbitos (SVO), anatomia patológica 
e hemodinâmica. 

O resultado do certame foi publica-
do no Diário Oficial do Estado de São 
Paulo no dia 19 de dezembro e o valor 
do novo contrato é de R$ 5,4 milhões 
mensais, ou R$ 65,8 milhões ao ano.

O plano de trabalho tem por ob-
jetivo a prestação de serviço espe-
cializado no gerenciamento técnico/
administrativo da linha de cuidado ao 

paciente crítico de alta complexidade 
e ao Serviço de Verificação de Óbi-
tos (SVO) e anatomia patológica, que 
compreende o atendimento médico, 
de enfermagem, fisioterápico, fonoau-
diológico, psicológico e de assistência 
social. A linha de cuidado propõe a 
integralidade da assistência, com uso 
de ações preventivas, curativas e de 
reabilitação realizadas por uma equi-
pe multiprofissional, tendo o paciente 
como centro do cuidado.

A FUABC será responsável pelo 
atendimento ao paciente em todas as 
fases de cuidados propostas. Para 
tanto, são disponibilizados os leitos de 
terapia intensiva e de enfermaria para 
retaguarda da UTI, além do serviço 
de hemodinâmica para atendimento 
eletivo e de urgência e emergência — 
especialmente no que se refere aos 
pacientes com diagnóstico de infarto 
agudo do miocárdio elegível para o 
procedimento de angioplastia. 

Os pacientes críticos, que de-
mandam cuidados intensivos e 
ininterruptos, têm à disposição as-
sistência médica especializada, su-
porte fisioterapêutico e cuidados de 
enfermagem contínuos. A FUABC 

realiza uma operação monitorada 24 
horas por dia, garantindo a vigilância 
necessária para intervenções rápidas 
e seguras. A equipe multiprofissional 
deverá priorizar o bem-estar do pa-
ciente, promovendo uma abordagem 
que alie aspectos físicos, emocionais 
e sociais. Já o SVO tem como objetivo 
esclarecer a causa de óbitos, contri-
buindo para a melhoria da qualidade 
das informações sobre mortalidade e 
para a construção de políticas públicas 
de saúde.

ENCAMINHAMENTOS
O atendimento é voltado aos pa-

cientes oriundos do pronto-socorro, 
das enfermarias, do acompanhamento 
ambulatorial e dos encaminhamentos 
via SIRESP (Sistema Informatizado de 
Regulação do Estado de São Paulo). 
Tais pacientes necessitam de trata-
mentos em unidades de internação, 
terapia intensiva, serviços como he-
modinâmica, ecocardiograma e outros 
procedimentos previstos no plano de 
cuidado.

Além disso, a FUABC dispõe de 
atendimento resolutivo e qualificado 
para o cuidado pré e pós-operatório 

O Centro de Reabilitação Lucy 
Montoro de Sorocaba realizou em 19 
de dezembro a 5ª edição do tradicional 
“Show de Talentos”. O evento reuniu 
pacientes, acompanhantes e terapeu-
tas no Ginásio de Terapia Ocupacional 
da unidade, em um momento repleto 
de apresentações artísticas e histórias 
inspiradoras.

Divididos em diversas categorias, 
os pacientes tiveram a oportunidade 
de demonstrar suas habilidades e ta-
lentos, fortalecendo a interação e a 
motivação em meio à descontração. 

“Foi maravilhoso! São dias como hoje 
que nos dão gás. Todos estão de pa-
rabéns. Que venham mais momentos 
assim”, celebrou a fisioterapeuta La-
rissa Jordão, uma das organizadoras 
do evento.

Além das apresentações, o Papai 
Noel marcou presença, distribuindo 
chocotones, pipocas doces e bolas, a 
partir de doações de parceiros como o 
Supermercado Tauste, Pipocas Clac e 
Ortopédica Excellence. A diretora mé-
dica da unidade, Dra. Maria Fernanda 
Molledo Secco, destacou a relevância 

da iniciativa: “Essas ações são impor-
tantes para a inclusão social dos pa-
cientes e seus familiares, contribuindo 
para a motivação de todos no processo 
de reabilitação física”, comentou.

Assim, o Show de Talentos 2024 
reafirmou o papel do Centro de Rea-
bilitação Lucy Montoro de Sorocaba 
como um espaço de acolhimento, 
superação e celebração da vida. O 
evento, além de promover momentos 
de alegria e emoção, reforçou a im-
portância da inclusão e da valorização 
das histórias de cada paciente.

Equipe de gestão do HGA

O ‘Bom Velhinho’ marcou presença na celebração natalina

de pacientes oncológicos ou que 
necessitem de compensação clínica 
(paciente crítico de alta complexida-
de). São atendidos os pacientes que 
aguardam vaga internados na própria 
unidade (em leitos de internação ou 
observação do PS) e aqueles enca-
minhados via SIRESP.

“Reconhecendo a complexidade 
desse cenário, destacamos a rele-
vância da expertise da Fundação do 

ABC na gestão de serviços de alta 
complexidade, e reafirmamos o nosso 
compromisso em oferecer uma ges-
tão assertiva, qualificada e centrada 
no paciente. Com isso, esperamos 
alcançar a elevação da qualidade do 
atendimento e a promoção de me-
lhorias significativas para a saúde da 
população atendida na região”, disse 
a gerente técnica administrativa da 
FUABC, Vanessa Damazio de Brito.
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Vice-governador visita Centro de  
Reabilitação Lucy Montoro de Diadema

VISTORIA

Felicio Ramuth conheceu o Lokomatpro Sensation, 
equipamento robótico que auxilia pacientes com 

dificuldade de locomoção

O vice-governador Felicio Ramuth 
vistoriou, dia 8 de janeiro, as instalações 
do Centro de Reabilitação Lucy Montoro 
de Diadema, gerenciado pela Fundação 
do ABC em parceria com o Governo do 
Estado. O governante conheceu o Loko-
matPro Sensation, aparelho robótico de 
alta tecnologia destinado a pacientes 
com limitações para caminhar. Ao todo, 
pelo menos 153 pacientes são benefi-
ciados com a tecnologia, que chegou à 
unidade em meados de 2024. 

A visita foi acompanhada pelo 
prefeito de Diadema, Taka Yamau-
chi, pelo presidente da FUABC, Dr. 
Luiz Mário Pereira de Souza Gomes, 
além de outras autoridades e da 
coordenação médica da unidade. O 
vice-governador representou o gover-
nador Tarcísio de Freitas, que estava 
afastado do cargo na data da visita.

“Atendemos pelo Lucy Montoro 
cerca de 300 pacientes e aproxima-
damente metade deles tem a oportu-
nidade de utilizar os equipamentos 
mais modernos do mundo. Aqui foram 
investidos quase R$ 4 milhões, em 
robótica, para que as pessoas pos-
sam voltar a ter independência para 
caminhar”, afirmou Felicio.

O LokomatPro Sensation é líder 
mundial em reabilitação de marcha 
e terapia intensiva assistida por robô 
e beneficia pacientes com limitações 
motoras como vítimas de sequelas de 
acidentes vasculares cerebrais (AVCs), 
doenças neurológicas, lesões medula-
res, doença de Parkinson e traumatis-
mo craniano encefálico, entre outros. O 
investimento da Secretaria de Estado 
da Saúde foi de R$ 3,8 milhões.

Pelo menos 153, dos 338 pa-
cientes da unidade, são contempla-
dos com a nova tecnologia. Desde a 
inauguração, 50 pessoas iniciaram o 
tratamento utilizando o equipamento.

Inicialmente, o Lokomat é acopla-
do ao paciente para fazê-lo andar so-
bre uma esteira rolante. Para isso, ele 
é “içado” por um suporte que sustenta 
a cintura pélvica e duas órteses para 

os membros inferiores, o que possibi-
lita que o paciente use as articulações 
do quadril e do joelho. 

Como o Lokomat dispensa o tera-
peuta de apoiar manualmente o paciente 
enquanto ele caminha, é possível que os 
profissionais se concentrem apenas no 
paciente e na fisioterapia em si. Além 
disso, a geração de dados e relatórios 
personalizados permite medir e ajustar, 
de forma precisa, o número de repeti-
ções de movimentos, a intensidade da 
carga aplicada, grau de amplitude, força 
isométrica e rigidez mecânica. A expec-
tativa é que, a cada semana, a terapia de 
marcha automatizada aliada à fisioterapia 
convencional traga inúmeros progressos 
à habilidade motora do paciente. 

Para utilização do aparelho a uni-
dade organizou treinamento intensivo 
de toda equipe de fisioterapeutas que 
opera o dispositivo diariamente. As 
capacitações foram conduzidas pela 
equipe técnica da Hocoma, empresa 
fabricante. O equipamento é exclusi-
vamente destinado à reabilitação de 
membros inferiores.

ARMEOSPRING
Outro dispositivo robótico que 

chegou o ano passado à unidade é o 
ArmeoSpring, que trabalha a reabilita-
ção de membros superiores de adultos 
e adolescentes. A tecnologia beneficia 
pacientes que tiveram AVC, esclerose 
múltipla, paralisia cerebral, lesões da 
medula espinhal, doenças musculares, 
recuperação de intervenções neuroci-
rúrgicas, doença de Parkinson e outros 
distúrbios do movimento. O dispositivo 
fornece sustentação para o braço usar 
qualquer função motora remanescen-
te, combinando o uso de exercícios 
terapêuticos com jogos estimulantes e 
simulação de tarefas em ambiente 3D. 
Segundo a coordenação da unidade, 
cerca de 120 pacientes são beneficia-
dos com a nova tecnologia.

A UNIDADE
Gerenciada pela Fundação do ABC 

Felicio Ramuth e comitiva conheceram tecnologia robótica da unidade

Governante conheceu serviços e cumprimentou colaboradores

Fotos: Governo do Estado de SP

em parceria com o Governo do Estado 
de São Paulo desde sua abertura, em 
2021, a Rede de Reabilitação Lucy Mon-
toro de Diadema realiza anualmente cer-

ca de 42 mil procedimentos terapêuticos, 
5,6 mil consultas e atendimentos, mais 
de 450 grupos educativos e terapêuticos 
e fornece cerca de 780 órteses, próteses 

e meios de locomoção aos pacientes. 
A FUABC também é responsável pela 
gestão da outra unidade da rede, loca-
lizada em Sorocaba.
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Palestras sobre HIV e HTLV marcam  
campanha 'Dezembro Vermelho' na FUABC

Evento reuniu especialistas para abordar avanços no tratamento do HIV e o impacto do HTLV

Como parte da campanha De-
zembro Vermelho, a Fundação do 
ABC organizou um encontro com 
pesquisadores renomados da Facul-
dade de Medicina da Universidade de 
São Paulo (FMUSP), que abordaram 
diversos aspectos de dois retrovírus: 
o conhecido HIV e o menos falado 
HTLV. A ação ocorreu no auditório 
do prédio do CEPES, no campus 
do Centro Universitário FMABC, em 
Santo André.

Diretora administrativa da FUABC, 
Bianca Lima de Melo abriu o evento e 
destacou a importância da iniciativa. 
“Hoje estamos aqui para conscientizar 
sobre o HIV e infecções sexualmen-
te transmissíveis (ISTs). Contamos 
com professores que são referência 
em inovação no campo da saúde, e 
que têm contribuído significativamen-
te para avanços no tratamento e na 
melhoria da qualidade de vida dos 
pacientes”, disse Bianca.

O Dr. Jorge Simão do Rosário 
Casseb, professor da FMUSP e médi-
co imunologista com atuação na área, 
ministrou palestra sobre o HIV/Aids, 
apresentou um panorama histórico e 
os avanços no tratamento com antir-
retrovirais. “Desde a identificação do 
HIV como causador da Aids, em 1983, 

enfrentamos desafios enormes. Os 
primeiros pacientes morriam em dois 
ou três anos. Hoje, com medicamentos 
combinados, conseguimos impedir 
que o vírus se transforme e mutações 
reduzam a eficácia do tratamento. No 
Brasil, ainda enfrentamos entre 40 e 
43 mil novos casos por ano, muitos em 
jovens. Testagem e início rápido do 
tratamento são essenciais para mudar 
essa realidade”, alerta o especialista.

HTLV
A biomédica Dra. Tatiane Asso-

ne e a enfermeira Mariana Monteiro, 
outras palestrantes do evento, joga-
ram luz a um retrovírus bem menos 
conhecido, mas que requer o mesmo 
cuidado: o HTLV. O chamado “vírus 
linfotrópico de células T humanas” foi 
descoberto na década de 80, quase 
em concomitância com o HIV, e tem 
ganhado mais atenção das autorida-
des de saúde. Em 2024, o Ministério 
da Saúde anunciou a incorporação 
do exame de detecção deste vírus 
no Sistema Único de Saúde (SUS).

Dra. Tatiane, profissional com 
doutorado pelo Instituto de Medici-
na Tropical de São Paulo (IMT) da 
USP, pesquisadora colaboradora 
da FMUSP e cofundadora do HTLV 

CONSCIENTIZAÇÃO

Prof. Dr. Jorge Simão do Rosário Casseb, Mariana Monteiro, Dra. Tatiane Assone e Bianca Lima de Melo

AME Itapevi promove conscientização sobre o tema
O Ambulatório Médico de 

Especialidades (AME) de Itape-
vi, sob a gestão da Fundação 
do ABC em parceria com o Go-
verno do Estado de São Paulo, 
realizou em 27 de dezembro 
uma ação de conscientização 
em apoio à campanha "Dezem-
bro Vermelho".

Organizada pela Comissão de 

COMBATE AO HIV

Atividade teve como objetivo sensibilizar colaboradores

Humanização da unidade, a atividade 
teve como objetivo sensibilizar colabo-
radores e pacientes sobre o enfrenta-
mento ao HIV/Aids e outras Infecções 
Sexualmente Transmissíveis (ISTs), 
além de destacar a importância da 
prevenção e do diagnóstico precoce.

A ação incluiu a distribuição de 
materiais educativos sobre a pre-
venção de ISTs e a promoção de 

hábitos saudáveis, com ênfase no 
uso de preservativos, na realização 
de testes e no acompanhamento 
médico. Também foram feitos es-
clarecimentos sobre o teste rápido 
para HIV, disponível nas redes de 
saúde primária, e sobre a impor-
tância da adesão ao tratamento e 
ao acompanhamento contínuo para 
uma vida saudável.

Channel — canal no YouTube que 
divulga informações sobre o vírus — 
explicou o impacto do HTLV e a ne-
cessidade de mais atenção ao tema. 
“No Brasil, cerca de 1,15 milhão de 
pessoas vivem com HTLV, mas a 
maioria nunca ouviu falar do vírus. Ele 
pode causar doenças graves, como 
leucemias e condições inflamatórias, 
mas não há cura ou vacina. Nossa 
principal estratégia é interromper a 
cadeia de transmissão”, explica.

Por fim, Mariana Monteiro, enfer-
meira do Ambulatório de Imunodefi-

ciência Secundária do Hospital das 
Clínicas da FMUSP e pesquisadora 
nas áreas de HIV e HTLV, trouxe à 
discussão o papel essencial da equipe 
multiprofissional no acompanhamento 
de pacientes com o retrovírus menos 
conhecido. “O cuidado com pessoas 
que vivem com HTLV exige uma abor-
dagem integral. Precisamos de planos 
personalizados que considerem as 
necessidades físicas, emocionais e 
sociais dos pacientes, promovendo 
saúde a longo prazo e combatendo o 
estigma que ainda pesa sobre essas 

infecções”, explica Mariana.
Com os números ainda alarman-

tes e o impacto do estigma ainda pre-
sente, os palestrantes deixaram claro 
que o papel da sociedade, da ciência 
e das instituições de saúde é crucial 
para o enfrentamento das doenças. 
A campanha Dezembro Vermelho e 
as palestras realizadas no dia 16/12 
seguem como um chamado para a 
prevenção, o acolhimento e a cons-
cientização, convidando cada cidadão 
a ser parte dessa corrente de cuidado 
e transformação.
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Dr. Jean Gorinchteyn toma posse como  
novo secretário de Saúde de São Bernardo

Médico infectologista e ex-secretário de Estado da Saúde inicia trajetória à frente da saúde de SBC

Tomou posse na manhã de 7 de 
janeiro, em cerimônia realizada no 
Salão Nobre da Prefeitura de São 
Bernardo do Campo, o novo secre-
tário de Saúde do município, Dr. Jean 
Gorinchteyn. Médico infectologista 
com ampla experiência em gestão de 
saúde, o novo gestor da Pasta em 
São Bernardo traz consigo a recente 
experiência de comandar a Saúde 
do Estado de São Paulo durante boa 
parte da pandemia. A cerimônia mar-
cou a assinatura do termo de posse 
de todo o secretariado do prefeito 
Marcelo Lima. Em São Bernardo, 
a Fundação do ABC é responsável 
pela gestão de praticamente 100% 
dos serviços vinculados ao Sistema 
Único de Saúde (SUS).

Infectologista do Instituto de Infecto-
logia Emílio Ribas e do Hospital Israelita 
Albert Einstein, Dr. Jean Gorinchteyn é 
professor de infectologia na Universida-
de de Mogi das Cruzes, onde se formou 
há 28 anos. Também é mestre em doen-
ças infecciosas pela Coordenação dos 
Institutos de pesquisa da Secretaria de 
Estado da Saúde de São Paulo.

“Agradeço a liderança e o convite 
do prefeito Marcelo Lima. Faremos 

uma saúde destinada a toda a po-
pulação de São Bernardo. Ninguém 
será deixado para trás. Faremos saú-
de com muito carinho, humanismo e 
empatia. Minha trajetória é baseada 
no tripé: saúde, educação — enquanto 
professor universitário — e assistência 
em saúde. Saúde sem assistência e 
sem educação, perde-se o sentido. 
É isso que vamos reforçar em São 
Bernardo do Campo, com uma boa 
gestão voltada às pessoas”, disse 
o secretário de saúde de SBC, que 
terá como secretária-adjunta Fernan-
da Penatti, antiga diretora técnica do 
Departamento Regional de Saúde 
(DRS VII), de Campinas.

O prefeito Marcelo Lima congratu-
lou o novo gestor da Pasta e deu con-
fiança para a condução dos trabalhos. 
“Quando escolhi o gestor técnico para 
a pasta da Saúde, também conheci o 
lado humano do Dr. Jean. Tenho con-
vicção de que não errei em escolher 
seu nome. Equipamento e estrutura 
temos, agora precisamos colocar em 
prática. O senhor tem carta branca 
para fazer de São Bernardo do Campo 
a cidade exemplo e modelo em saúde 
para o Brasil”, disse o prefeito.

ACENO FEDERAL
A ministra da Saúde, Nísia Trindade 

Lima, participou virtualmente da cerimô-
nia e enviou uma mensagem de apoio à 
nova gestão da saúde são-bernardense. 
“Cumprimento o prefeito Marcelo Lima e 
toda a sua equipe de gestão. Mesmo a 
distância, é especial participar da posse 
do Dr. Jean. Enquanto fui presidente 
da Fiocruz (Fundação Oswaldo Cruz) e 
ele representava a Saúde do Estado de 
São Paulo, atuamos juntos em muitas 
pautas, no desafio da vacinação e na 
afirmação de valores da ciência e do 
SUS (Sistema Único de Saúde). Tenho 
certeza de que poderemos, junto a São 
Bernardo do Campo, atuar de maneira 
firme e com muito diálogo em benefício 
da saúde da população. Seguramente 
teremos uma saúde de maior qualidade, 
e o Ministério da Saúde se empenhará 
nesta parceria com o município. Desejo 
sucesso na trajetória”, cumprimentou 
a ministra.

Compareceram à solenidade de 
posse diversas autoridades muni-
cipais, estaduais e representantes 
da sociedade civil. Representando 
o governador Tarcísio de Freitas, 
esteve presente o subsecretário de 

GESTÃO DA SAÚDE

Dr. Jean Gorinchteyn e o prefeito Marcelo Lima 

São Bernardo entrega revitalização completa da UBS Jardim Farina
Em dezembro, mais um im-

portante equipamento da rede 
de Atenção Primária da Saúde 
de São Bernardo do Campo re-
cebeu revitalização completa, 
desta vez, a Unidade Básica de 
Saúde (UBS) Jardim Farina. A 
entrega da reforma foi feita pelo 
então prefeito Orlando Morando, 
ao lado do ex-secretário de Saú-
de, Dr. Geraldo Reple. 

Foram investidos R$ 1,1 mi-
lhão, em pacote que contemplou 
a expansão da unidade, com a 
construção de mais dois consul-
tórios – totalizando oito –, e reali-
zação de serviços em toda a parte 

REFORMA

Atividade teve como objetivo sensibilizar colaboradores

elétrica e estrutural, com substituição 
de telhado, calhas e rufos, revitaliza-
ção interna, externa e instalação de 
nova comunicação visual.

“Nesses oito anos de mandato, 
reformamos praticamente todas as 
34 UBSs da cidade, sempre pensando 
no bem-estar de quem mais precisa. 
Esta unidade, em especial, recebe 
um importante fluxo, de quase 50 mil 
pessoas por mês, e as atividades na 
sala da comunidade estavam sendo 
prejudicadas. Agora, toda a rotina do 
trabalho volta ao normal”, recordou 
Orlando Morando.

A UBS Farina está localizada na 
Rua Maria Josefa Mendes, nº 15. 

Funciona das 7h às 22h, dentro do 
programa Saúde na Hora Certa – a 
imunização acontece das 8h às 21h 
e a dispensação de medicamentos 
das 8h às 17h.

UNIDADES BÁSICAS DE SAÚDE
São Bernardo possui 34 Unida-

des Básicas de Saúde, com 20 delas 
em funcionamento com horário esten-
dido até às 22h pelo programa Saúde 
na Hora Certa. Juntos, os equipa-
mentos são a porta de entrada da 
saúde pública no município, respon-
sáveis pelos serviços de consultas 
médicas, exames laboratoriais, va-
cinação, atendimento odontológico, 

Omar Matsumoto/PMSBC

Relacionamento com Municípios do 
Governo do Estado de São Paulo, Ru-
bens Cury; além da coordenadora de 
Ciência e Tecnologia da SES, Magali 
Proença, que representou o secretário 
de Estado da Saúde, Eleuses Paiva. 
Também prestigiaram a cerimônia a 
reitora da Universidade Federal de 

São Paulo (Unifesp), Dra. Raiane As-
sumpção; o presidente do Conselho 
Deliberativo do Hospital Israelita Albert 
Einstein, Claudio Lottenberg; o dire-
tor do Instituto de Infectologia Emílio 
Ribas, Luiz Carlos Pereira Júnior; o 
CEO do Grupo Fleury, Wilson Shcol-
nik, entre outros convidados.

pré-natal de gestante, dispensação 
de medicamentos, acompanhamento 
de pacientes crônicos como diabé-

ticos e hipertensos, tratamento 
em grupos, visitas domiciliares, 
entre outros.

Omar Matsumoto/PMSBC
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garantindo um melhor atendimento à 
população. “Hoje estamos abrindo as 
portas do HU, mas iremos fazer ade-
quações de atendimento em outros es-
paços que ainda cabem mais atividades 
e serviços, para ampliar o atendimento à 
população, com a estrutura já existente. 

Essa é uma meta do governo”.

HU FOI REFERÊNCIA 
NA PANDEMIA
O Hospital de Urgência (HU) foi 

inaugurado em maio de 2020, durante 
a pandemia, sendo adaptado para fun-

cionar como hospital de campanha ao 
atendimento de pacientes acometidos 
pela Covid-19, com a implantação de 90 
leitos de UTI e 170 leitos de enfermaria. 
A partir de agosto de 2021, o Hospital de 
Urgência pôde incorporar as atividades 
do Hospital e Pronto Socorro Central.

Atendimento direto à população vai beneficiar mais de 810 mil pessoas com o acesso ao pronto-atendimento 24 horas

Em SBC, prefeito Marcelo Lima abre as  
portas do PS do Hospital de Urgência

São Bernardo entrega kits maternidade a mamães do Hospital da Mulher

Reafirmando o compromisso de 
garantir saúde de qualidade para toda 
a população, o prefeito de São Ber-
nardo, Marcelo Lima, abriu dia 1º de 
janeiro o Hospital de Urgência (HU) 
para o atendimento direto à popu-
lação. A medida vai beneficiar mais 
de 810 mil pessoas com o acesso ao 
pronto-socorro 24 horas. 

O ato oficial contou com a pre-
sença de funcionários do Hospital de 
Urgência, dos secretários municipais 
empossados, além de outras autori-
dades. A partir de agora, o HU (loca-
lizado na Rua Joaquim Nabuco, 380 
– Centro) passa a receber pacientes 
24 horas, sete dias por semana, por 
meio do pronto-atendimento. 

“Após estudo para entender a via-
bilidade de implementar o sistema, 
entendemos que era possível, até 
porque esse equipamento de saúde 
foi concebido para isso. Esse é um 
compromisso que assumi durante a 

campanha e que hoje se torna uma 
realidade. O HU de portas abertas é 
uma unidade de urgência e emergên-
cia”, declarou o prefeito Marcelo Lima.

Para o funcionamento pleno e de 
qualidade, o Hospital de Urgência am-
pliou o quadro de funcionários, bem 
como o de enfermeiros e médicos, 
garantindo agilidade ao processo. 
“Essa é uma missão que recebemos 
do prefeito Marcelo Lima, o de acolhi-
mento e de eficiência no atendimento, 
ampliando o acesso da população a 
uma saúde humanizada. Ninguém vai 
ser deixado para trás”, acrescentou 
a Dra. Fernanda Ayres, secretária- 
adjunta de Saúde.

OUTRAS AÇÕES 
O Chefe do Executivo Municipal 

garantiu que outros equipamentos de 
saúde passarão por adequações para 
garantir que os espaços estejam funcio-
nando com 100% da força de trabalho, 

Mais uma ação importante da Prefeitura de 
São Bernardo, por meio do Fundo Social de 
Solidariedade, foi concretizada dia 3 de dezem-
bro. A partir desta data, todas as mamães que 
derem à luz no Hospital da Mulher recebem um 
enxoval completo. Os novos kits maternidade 
foram entregues às primeiras mamães pelo 
então prefeito Orlando Morando, ao lado da 
ex-presidente do Fundo Social de Solidariedade 
e secretária de Cultura e Juventude, Greici 
Picollo, e do ex-secretário adjunto de Saúde, 
Dr. Edson Nakazone.

Com investimento de R$ 300 mil, a ação 
representa mais um sonho tirado do papel, de 
acordo com o ex-chefe do Executivo. “Logo 
no início do mandato, quando a minha esposa 
Carla Morando assumiu o Fundo Social de 
Solidariedade, ela já falava neste projeto. 
Tivemos ajuda de parceiros da iniciativa pri-

vada nos primeiros anos, por meio de doa-
ções e, agora, essas mamães terão mais 
esse reforço na formação de suas famílias”, 
declarou Morando. 

KIT
No total, foram adquiridos 1.500 kits de ma-

ternidade destinados às mamães que ganham 
bebê no Hospital da Mulher. Eles são compos-
tos por bolsa, banheira, toalha de banho com 
touca, trocador de fraldas, manta de microfibra, 
body manga longa, body manga curta, calça 
mijão, pano de boca, cueiros, sapato, luva, 
touca e macacão manga longa. 

A primeira a receber o enxoval foi Ingridi 
Santos Rocha, mamãe da Aghata. A paciente, 
moradora do bairro Alvarenga, ficou surpresa 
com a quantidade e com a qualidade dos itens. 
“É mais um gesto de acolhimento conosco. 

Estou muito satisfeita com todo o tratamento 
recebido aqui no Hospital da Mulher”, declarou.

REFERÊNCIA 
O Hospital da Mulher está localizado na 

Avenida Imperador Pedro II, 216, bairro Nova 
Petrópolis, e conta com 170 leitos, sendo 5 de 
UTI adulto e 25 de UTI neonatal. É referência 
em maternidade e no tratamento das patolo-
gistas da mulher para toda a rede de Saúde 
municipal. Concentra todos os serviços em 
um único local, como pronto atendimento de 
ginecologia e obstetrícia, centro cirúrgico, centro 
obstétrico, ambulatórios, unidade de terapia 
intensiva obstétrica, ginecológica e neonatal, 
Casa da Gestante, núcleo interno de regulação 
e estrutura para realização de exames laborato-
riais (tomografia, mamografia, ecocardiograma, 
ultrassonografia, entre outros).

CAISM
Instalado no Hospital da Mulher, o Centro de 

Atenção Integral à Saúde da Mulher (CAISM) ofer-
ta consultas, como mastologia, oncoginecologia, 
patologia cervical, patologia ovariana, patologia 
benigna do útero, uroginecologia, menopausa e 
infertilidade, além de atendimentos de psicologia, 
fisioterapia, nutrição, serviço social, entre outras. 
O acesso a esses serviços é referenciado pelas 
Unidades Básicas de Saúde (UBSs).

MUDANÇAS

PRESENTE

Prefeito Marcelo Lima discursa em frente ao Hospital de Urgência

Kit é composto por diversos itens que são 
acomodados em uma bolsa

Omar Matsumoto/PMSBC

Omar Matsumoto/PMSBC
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Posse marca o fortalecimento dos preceitos éticos e legais na prática da enfermagem no Hospital

PAI Baixada Santista abre 11ª turma 
do Estágio em Psiquiatria

Hospital Geral de Carapicuíba empossa Comissão 
de Ética de Enfermagem para 2025-2028

No dia 7 de janeiro de 2025, o 
Hospital Geral de Carapicuíba (HGC), 
gerenciado pela FUABC em parceria 
com o Governo do Estado, recebeu 
representantes do Conselho Regional 
de Enfermagem de São Paulo (Coren- 
SP) para a cerimônia oficial de posse 
da Comissão de Ética de Enfermagem 
(CEE) da unidade. O evento formalizou 
a atuação da nova comissão, compos-
ta por 11 membros efetivos que terão 
mandato até janeiro de 2028.

O objetivo principal da CEE é 
garantir a observância dos princípios 
éticos na prática da enfermagem, 
promovendo ações educativas, con-
sultivas e preventivas junto aos pro-
fissionais da área. 

O presidente da comissão, Gus-
tavo Pires de Araújo, destacou em 
seu discurso a importância de atuar 
de forma preventiva na conscientiza-
ção dos profissionais de enfermagem 
quanto às suas atribuições éticas e 
legais. Ele reforçou o compromisso da 
comissão em construir um ambiente 
que promova o aprimoramento do 

trabalho das equipes de enfermagem.
“O principal objetivo na minha lide-

rança é atuar de modo preventivo, por 
meio da conscientização dos profissio-
nais de enfermagem quanto ao exer-
cício de suas atribuições ético-legais, 
com vista a assumir função educativa, 
consultiva, averiguação do exercício 
ético-profissional e ensino. Queremos 
construir uma excelência para o apri-
moramento do trabalho das equipes, 
buscando por melhores condições para 
o exercício profissional e equacionamen-
to de conflitos”, afirmou Gustavo Pires.

A Comissão do HGC é composta 
pelos seguintes profissionais: Gus-
tavo Pires de Araújo (Presidente), 
Fernanda Dutra dos Santos Perine 
(Secretária), e os membros efetivos 
Edvaldo da Silva Freires, Fabiana 
Gonçalves Moreira de Oliveira, Re-
gina Célia Lima da Silva, Francisca 
Rufina da Silva Bisoni, Maranna da 
Silva Moura Ozorio, Juliana Bispo de 
Jesus Santana, Ozana Soares Ro-
dilha, Marina Otaviano Celestino e 
Larissa Garcia Felipe.

O Polo de Atenção Intensiva em 
Saúde Mental (PAI) – Baixada Santis-
ta promoveu em janeiro a 11ª edição 
do Estágio em Psiquiatria. Trata-se 
de uma oportunidade para ampliar a 
formação médica e ganhar experiência 
na área da saúde mental.

A iniciativa ofereceu adequação da 
carga horária para o reconhecimento 
da Residência Médica pelo Ministério 
da Educação (MEC), visando formar 
profissionais com conhecimento amplo 
e crítico na área, com visão humani-
zada e de trabalho em equipe multi-
profissional.

O público-alvo eram médicos 
devidamente inscritos no Conselho 

Regional de Medicina do Estado de 
São Paulo (CREMESP). A duração do 
estágio é de 36 meses, exigindo dedi-
cação em tempo integral e tendo carga 
horária de 8.582,5 horas. O programa 
é gratuito, oferecendo anualmente três 
vagas. Vale destacar que o estágio não 
é remunerado, enfatizando seu caráter 
educacional e formativo.

O processo seletivo para a 11ª tur-
ma está ocorrendo em duas fases. Na 
primeira, os candidatos passaram por 
uma análise de currículo, tendo como 
modelo a plataforma acadêmica Lattes, 
com o período de entrega ocorrendo 
entre 6 e 17 de janeiro. O documento 
tinha que ser entregue presencialmente 

em formato físico na recepção do PAI, 
localizado na Av. Siqueira Campos, 
sem número (ao lado do Hospital Gui-
lherme Álvaro). Só foram efetivadas as 
inscrições após o envio do protocolo de 
entrega preenchido pela recepção do 
PAI-BS. Os resultados serão divulga-
dos no dia 24 de janeiro.

A segunda fase inclui entrevistas 
com nove candidatos aprovados na 
primeira etapa, agendadas para 31 
de janeiro, também nas dependên-
cias do PAI.

Em caso de dúvidas, os candidatos 
podem contatar a instituição pelo e-mail 
psiquiatria.santos@gmail.com ou pelo 
telefone (13) 3797-8777.

FORMAÇÃO

NOVO MANDATO

Conselheiros do Coren-SP, membros da comissão e da Diretoria da unidade

FUNÇÃO DA COMISSÃO
As Comissões de Ética de Enfer-

magem exercem, por delegação do 
Conselho Regional de Enfermagem, 
atividades relacionadas à ética pro-
fissional nos serviços de enfermagem 
das instituições de saúde. Desempe-

nham funções educativas, consultivas, 
conciliadoras e de orientação, além de 
monitorarem o exercício ético e discipli-
nar dos profissionais de enfermagem.

A criação das CEEs visa fortale-
cer uma cultura organizacional que 
valorize o comportamento ético e as-

segure o cumprimento das normas 
que regem a profissão. As comissões 
mantêm autonomia, imparcialidade 
e sigilo em seus atos, assegurando 
que suas ações sejam pautadas pela 
ética e pelo respeito aos direitos dos 
profissionais e pacientes.
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CHM de Santo André inova com tratamento 
de última geração para pés diabéticos 

Após passar pelo maior processo 
de modernização de sua história cen-
tenária, o Centro Hospitalar Municipal 
de Santo André (CHMSA) segue se 
destacando por avanços que vão além 
da infraestrutura. Os cuidados com 
pacientes que têm feridas comple-
xas vasculares apresentam enormes 
avanços e uma técnica inédita de-
senvolvida no ambulatório do próprio 
CHMSA se tornou referência para 
outras instituições, ganhando até as 
páginas de renomadas publicações 
médicas internacionais.

Inovador no Brasil, pois agrega 
uma gama de técnicas regenerativas, 
como terapia fotodinâmica, desbrida-
mentos ultrassônicos e a utilização de 
concentrados sanguíneos, o Ambu-
latório Especializado no Tratamento 
de Feridas Complexas Vasculares 
destaca-se, principalmente, nos cui-
dados dos pés diabéticos. “Desen-
volvemos em nosso ambulatório uma 
técnica inédita no mundo para o trata-
mento das feridas complexas com a 
terceira geração da PRF, que já está 
beneficiando um número crescente 
de pacientes em locais como o Hos-
pital Santa Marcelina e outros centros 
médico-hospitalares”, disse o médico 
Rafael Furst, coordenador da Cirurgia 
Vascular do CHMSA e professor do 
Centro Universitário FMABC.

O tratamento inovador com a fibri-
na rica em plaquetas (PRF), terapia 
que melhora a regeneração celular 
e acelera o processo de cicatriza-
ção, começou a ser desenvolvido no 
Centro Hospitalar Municipal de Santo 
André durante a pandemia e rendeu 
publicações internacionais no Journal 
of Human Growth and Development 
(JHGD) e na Revista Plos One, perió-
dicos renomados da área da Medicina.

“Foi a primeira vez que essa 
técnica foi utilizada no mundo para 
o tratamento de feridas diabéticas e 
essa tecnologia foi desenvolvida aqui 

NOVA TECNOLOGIA

Ambulatório especializado em feridas complexas se destaca ao beneficiar centenas de pacientes e se torna referência para outros hospitais 

Funcionários e membros da Diretoria do CHMSA

no nosso serviço do Centro Hospita-
lar Municipal de Santo André. Nosso 
ambulatório, portanto, é pioneiro e 
uma referência, demonstrando que a 
medicina regenerativa no tratamento 
do pé diabético é possível no SUS 
e não apenas no sistema de saúde 
suplementar e de alto custo”, disse o 
ex-prefeito Paulo Serra.

O Ambulatório Especializado no 
Tratamento de Feridas Complexas 
Vasculares do CHMSA trata em média 
100 pessoas ao mês, melhorando a 
qualidade de vida de pacientes que 
apresentam alto grau de sofrimento 
devido às infecções graves que não 
cicatrizam ou demoram um tempo 
elevado para cicatrizar. “Temos ca-

sos emblemáticos de pacientes que 
chegaram com gangrenas graves, 
lesão óssea e que, sem dúvida, te-
riam indicação para amputação, mas 
iniciamos a terapia fotodinâmica e o 
desbridamento ultrassônico. Acredita-
mos no método, na evolução do nosso 
hospital e, com nossos recursos, te-
mos pacientes totalmente cicatrizados 
e em fase de reabilitação”, explica o 
Prof. Dr. Rafael Furst.

O especialista faz questão de 
destacar, no entanto, que as novas 
tecnologias de medicina regenerati-
va no tratamento do pé diabético não 
substituem as práticas convencionais: 
controle de infecção e vascularização 
adequada. A medicina regenerativa é 

uma realidade recente que comple-
menta o tratamento convencional e 
acelera a cicatrização. 

De modo geral, os tratamentos e 
linhas de pesquisa mais comuns para 
as úlceras crônicas em pés diabéticos, 
embora de grande importância, demo-
ram a apresentar resultados e chegam 
a causar frustração em pacientes e 
profissionais, resultando até em ca-
sos de afastamento do trabalho. O 
método desenvolvido no ambulatório 
do CHMSA se mostra mais resolutivo 
e menos oneroso.

RESTAURAÇÃO 
A partir da utilização de aparelho 

ultrassônico preciso, a equipe médica 

remove tecidos necróticos e preser-
va os tecidos saudáveis. Isso causa 
menos dor e traumatismos, além do 
efeito antimicrobiano que estimula a 
cicatrização. Trata-se de uma técnica 
curativa que visa melhorar ou acelerar 
a regeneração tecidual.

“A tecnologia avança e o controle 
de infecção das feridas em pés dia-
béticos é cada vez mais utilizado na 
medicina regenerativa. A resposta que 
temos aqui no CHM de Santo André 
demonstra claramente o quanto es-
ses avanços são efetivos e eficazes 
no tratamento das feridas vasculares 
complexas”, reforça o diretor-geral 
do Centro Hospitalar Municipal, Dr. 
Willian Faria.

Divulgação/PSA 
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Hospital de Mogi das Cruzes recebe equipe do 
Vale do Paraíba para conhecer ‘Protocolo TEA’
O Hospital Municipal de Mogi das 

Cruzes recebeu em dezembro a visita 
de uma equipe técnica do Hospital Re-
gional do Vale do Paraíba. O objetivo foi 
conhecer o Protocolo de Atendimento 
aos pacientes com TEA - Transtorno 
do Espectro Autista e as boas práticas 
aplicadas à rotina hospitalar.

De acordo com a diretora-geral 
do HMMC, Amanda Correa da Cruz, 
a equipe visitante conheceu o fluxo 
de atendimentos praticado em todo 
o Hospital Municipal e teve acesso 
às ferramentas utilizadas para o aco-
lhimento ao paciente com TEA, além 
de poderem tirar dúvidas realizar uma 
verdadeira imersão no programa e 
seus diferenciais.

Estiveram na visita em 2 de de-
zembro, representando o Hospital 
Regional do Vale do Paraíba, Cláudia 
Valéria da Rosa Castro, coordena-
dora de Enfermagem; a enfermeira 
Danielle Tavares Paes; e Marcos Vi-
nícius Saldanha Bernardo, enfermeiro 
de Qualidade.

PROTOCOLO TEA
Atento às necessidades de aten-

der de maneira adequada às peculia-
ridades dos pacientes com Transtorno 
do Espectro Autista, o Hospital Muni-
cipal de Mogi das Cruzes mantém em 
curso um protocolo especial para esse 
público, que engloba as mais diversas 
etapas da assistência hospitalar. Ge-
renciado pela Fundação do ABC em 
parceria com a Prefeitura, o HMMC re-
cebe mensalmente até 200 pacientes 
com TEA ou em investigação.

O atendimento a pacientes com 
TEA foi lançado em setembro de 2023 
e é guiado por três protocolos institu-
cionais: o Protocolo de Classificação 
de Risco, a Identificação do Paciente e 
o Manual Institucional de Atendimento 
ao Paciente com TEA.

No Pronto Atendimento Infantil, 
o processo começa com a acolhida 
e identificação do paciente com uma 
pulseira personalizada. Em seguida, ele 
é direcionado para uma sala exclusiva, 
onde a prescrição médica é destacada 

VISITA TÉCNICA

Objetivo foi conhecer o protocolo que humaniza e adapta a assistência em Mogi das Cruzes

Equipes de Mogi e do Vale do Paraíba durante visita ao HMMC

Projeto “Cestas no Farol” leva alegria às 
crianças da Pediatria do Hospital Nardini
O Hospital Nardini, em Mauá, 

recebeu em dezembro a equipe 
do projeto "Cestas no Farol", que 
realizou a entrega de presentes de 
Natal para as crianças internadas na 
Pediatria. A ação levou alegria aos 
pequenos pacientes, com a distribui-
ção de brinquedos que aqueceram 
os corações no período festivo.

Além dos brinquedos, os kits 
com panetones oferecidos pela 
equipe do projeto tornaram o dia 
ainda mais especial. A iniciativa foi 
organizada com o objetivo de levar 

MAUÁ

Projeto distribui brinquedos e panetones às crianças

esperança e felicidade às famílias que 
enfrentam momentos desafiadores.

“Agradecemos ao 'Cestas no 
Farol' pela generosidade e pelo ca-
rinho demonstrado, assim como aos 
colaboradores do Hospital Nardini, 
que tornaram esse evento possível. 
Juntos, mostramos que o verdadeiro 
espírito natalino é construído com amor 
e solidariedade. Que este gesto inspire 
ainda mais ações como essa, sempre 
em prol do bem-estar das crianças e 
de suas famílias”, comentou Rodrigo 
Alveti Brolo, gerente da Qualidade e 

Planejamento do Nardini.
O projeto “Cestas no Farol” nasceu 

em dezembro de 2021 com a distribui-
ção de 148 panetones. Hoje, com três 
anos, segue proporcionando conforto 
e alegria aos pacientes. “O objetivo 
maior do projeto é plantar sementes 
de generosidade em cada pessoa que 
se junta a nós. Sou grato a todos que 
fazem e fizeram parte dessa iniciativa, 
pois cada um contribuiu com um dos 
três pilares da generosidade: tempo, 
talento e tesouro”, afirmou Marcos 
Roberto, fundador do projeto.

para priorização do atendimento. Nos 
ambulatórios, os pacientes são iden-
tificados com uma etiqueta contendo 
o símbolo do TEA, e suas fichas mé-
dicas são marcadas com um adesivo 
customizado, garantindo prioridade no 
atendimento. Para internações, além da 
pulseira personalizada, há uma placa 
de identificação exclusiva beira-leito 
e a prescrição médica é identificada 

especificamente para TEA.
O protocolo busca assegurar um 

acolhimento exclusivo e a preservação 
da integridade dos pacientes e seus 
familiares. Os profissionais de saúde 
são capacitados conforme os protoco-
los estabelecidos, com foco na padro-
nização e qualificação do atendimento, 
enfatizando ética, privacidade e conforto.

O HMMC também realizou adapta-

ções em sua infraestrutura. No Pronto 
Atendimento Infantil, uma sala exclusi-
va foi criada para pacientes com TEA. 
“Identificamos a necessidade de um 
atendimento diferenciado para este perfil 
de paciente, considerando a fragilidade 
apresentada pelo usuário, bem como o 
aumento de pacientes com o diagnóstico 
após a pandemia da Covid-19”, informa 
a diretora Amanda Correa da Cruz.
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AÇÃO ESPECIAL

Complexo Hospitalar de Clínicas  
de São Caetano realiza  

‘Natal da Segurança do Paciente’

Expansão exigiu reforma estrutural da unidade, que passa a contar com 
50 leitos de UTI, sendo 40 para adultos e 10 pediátricos

CHM de Santo André  
ganha dez novos 

 leitos de UTI

O CHMSA (Centro Hospitalar Mu-
nicipal de Santo André), gerenciado 
pela Fundação do ABC em parceria 
com a Prefeitura, ganhou mais dez 
leitos de UTI. Em 18 de dezembro, 
o então prefeito Paulo Serra abriu as 
portas do novo setor do hospital, que 
foi totalmente reformado e conta com 
camas e equipamentos novos e mo-
dernos. O ato faz parte de uma série 
de melhorias realizadas nos últimos 
anos no equipamento que é um dos 
mais modernos da região. 

“Muito feliz em estar mais uma vez 

na nossa famosa Santa Casa, como 
muitos ainda conhecem o CHMSA. E 
para abrir mais dez leitos de UTI entre-
gues no padrão do Qualisaúde, com a 
qualidade que a população de Santo 
André já conhece. Isso em um espaço 
moderno, com ar-condicionado para 
atender cada vez melhor a nossa po-
pulação”, destacou Paulo Serra. 

Com os novos leitos, o CHMSA 
passa a contar com 40 leitos de UTI 
adulto e 10 pediátricos. “Um reforço 
significativo para o hospital poder 
atender com mais conforto e segu-

rança os pacientes. São camas equi-
padas com o que há de melhor para 
garantir o melhor tratamento para o 
andreense que utiliza o sistema pú-
blico de saúde”, falou o ex-secretário 
de Saúde, Acacio Miranda. 

Para receber os dez novos lei-
tos foi feita uma grande reforma 
no hospital, com reinstalação de 
ar-condicionado e das redes elétri-
cas e hidráulicas, reforma de piso e 
paredes, além de reparos no telhado 
e forro, com investimento de apro-
ximadamente R$ 900 mil.

O Complexo Hospitalar de Clínicas de São Caetano do Sul promoveu 
em dezembro ação especial “Natal da Segurança do Paciente”. Com o 
objetivo de fortalecer a importância das 6 Metas Internacionais de Segurança 
do Paciente, a iniciativa envolveu as equipes assistenciais, administrativas 
e terceiros em uma campanha que alia criatividade e conscientização.

As 6 Metas, identificadas pela Organização Mundial da Saúde (OMS) 
como essenciais para a redução de riscos na assistência à saúde, foram 
representadas com frases inspiradas nos símbolos do Natal e do Ano Novo, 
reforçando a mensagem de humanização e cuidado contínuo. Paralelamente, 
foi lançado um concurso interno para a escolha do nome do personagem 
que é o Guardião da Qualidade e Segurança do Paciente no Complexo.

“As 6 Metas Internacionais de Segurança do Paciente são fundamentais 
para garantir uma assistência de qualidade, minimizar riscos e promover a 
segurança de todos os envolvidos no cuidado em saúde. Divulgar e reforçar 
constantemente essas metas, por meio de ações criativas e educativas, 
fortalece o engajamento das equipes e resulta em benefícios diretos para os 
pacientes, como mais confiança, eficiência nos atendimentos e prevenção de 
intercorrências”, informa Tatiane Oliveira de Miranda Lorente, coordenadora 
do Núcleo de Qualidade e Segurança do Paciente do Complexo Hospitalar de 
Clínicas, unidade que integra o Complexo de Saúde de São Caetano do Sul.

REFORÇO

Unidade recebeu reforma da parte elétrica e hidráulica 

Campanha aliou criatividade e conscientização 

BISCOITOS NATALINOS - Em dezembro, o Centro de Reabilitação Lucy Montoro 
de Diadema realizou oficinas de biscoitos natalinos saudáveis promovidas pela 
equipe de nutrição da unidade. O objetivo foi incentivar hábitos alimentares mais 
equilibrados, utilizando ingredientes acessíveis e nutritivos, além de proporcionar 
um momento de integração entre pacientes, acompanhantes e profissionais.

Helber Aggio/PSA
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claras sobre o acesso e funcionamen-
to da unidade. Para ele, o encontro 
reforça o papel do Conselho Municipal 
de Saúde como espaço para o diálogo 
e a transparência, especialmente em 

relação aos equipamentos geridos 
pela Fundação do ABC, organização 
social que administra o HEMC em 
parceria com o Governo do Estado 
de São Paulo.

Entregas envolvem nova e ampla unidade no Jardim Calux e estrutura própria no bairro Santa Terezinha

São Bernardo inaugura duas UBSs e reforça 
rede de atenção básica de saúde

Hospital Mário Covas é pauta de reunião do 
Conselho Municipal de Saúde de Santo André

A Prefeitura de São Bernardo do 
Campo inaugurou dia 30 de dezembro 
as instalações de duas UBSs (Unida-
des Básicas de Saúde), reforçando a 
rede de atenção básica às vésperas 
do encerramento do mandato. Os 
eventos contaram com as presenças 
do então chefe do Executivo muni-
cipal, Orlando Morando, do prefeito 
eleito Marcelo Lima e de sua vice, sar-
gento Jéssica Cormick, secretários, 
vereadores e moradores do entorno.

No período da manhã, a medida 
contemplou a entrega da construção 
da nova e ampla unidade do Jardim 
Calux, região do Planalto, a 35ª do 
município, que conta com área cons-
truída de 1.547 metros quadrados. Já 
à tarde envolveu a abertura da UBS 
no bairro Santa Terezinha, com área 
total de 997 metros quadrados, substi-
tuindo o atual equipamento do bairro, 
utilizado em imóvel alugado. Desde 2 
de janeiro esses espaços estão com 

as portas abertas.
A nova unidade do Jardim Calux 

está situada na Rua André Rosa Co-
ppini, entre a Avenida Dom Jaime de 
Barros Câmara e a Rua Oneda, tendo 
capacidade para atender aproximada-
mente 28 mil residentes da região. O 
investimento se deu no valor de R$ 6 
milhões, em parceria com a iniciativa 
privada. Essa é a primeira unidade que 
a Prefeitura entrega nestes moldes, 
como contrapartida pela implantação 
de um grande empreendimento imo-
biliário neste eixo.

O equipamento registra estrutura 
completa e acessível para atender os 
moradores, incluindo 18 consultórios 
médicos, seis consultórios odontoló-
gicos, recepção, sala da comunidade, 
farmácia, espaços para coleta, vacina-
ção e curativos, sala de emergência, 
sala de procedimentos, área adminis-
trativa, sala de treinamento, cabine 
elétrica e sala de gerador.

Localizada entre as ruas Guerra 
Junqueira e Senador Mário Mota, a 
UBS Santa Terezinha, por sua vez, 
terá capacidade para acolher até 25 
mil pessoas do entorno. O investimento 
foi de R$ 7,3 milhões, sendo 100% de 
recursos municipais. O prédio é dividido 
em dois andares, sendo quatro consul-
tórios, recepção, farmácia, fraldário, 
salas de coleta, de pequenos proce-
dimentos e de aplicação de medica-
mentos no piso inferior e outros quatro 
consultórios para consultas e exames, 
quatro consultórios odontológicos, áre-
as administrativas, refeitório e sala de 
treinamento no pavimento superior.

ATENÇÃO BÁSICA
A rede de atenção básica de São 

Bernardo é, atualmente, composta 
por 35 UBSs, 170 equipes de Saúde 
da Família e 110 equipes de Saúde 
Bucal. A Prefeitura executa obras, em 
estágio avançado, para construção 

O Hospital Estadual Mário Covas 
(HEMC), referência em serviços de 
alta complexidade no Grande ABC, 
foi o tema central da última reunião 
de 2024 do Conselho Municipal de 
Saúde de Santo André. A convite de 
Aguinaldo Teixeira, presidente do 
Conselho Municipal e membro do Con-
selho Curador da Fundação do ABC, 
o diretor-geral do HEMC, Dr. Adilson 
Cavalcante, participou do encontro 
com o objetivo de esclarecer o fun-
cionamento e os serviços prestados 
pela unidade hospitalar.

Considerado o maior hospital pú-
blico do Grande ABC, o Hospital Mário 

Covas atende exclusivamente pacien-
tes do Sistema Único de Saúde (SUS) 
via regulação estadual, por meio do 
SIRESP, o Sistema Informatizado de 
Regulação do Estado de São Paulo. 
Durante o encontro, realizado em 12 
de dezembro, Dr. Adilson destacou a 
importância do hospital para a região, 
apresentando as especialidades médi-
cas disponíveis e os serviços realizados, 
com foco especial na alta complexidade, 
área em que a unidade é referência.

Com mais de duas décadas de 
história, desde sua inauguração em 
2001, o Hospital Estadual Mário Co-
vas tornou-se um pilar fundamental 

na rede pública de saúde regional, 
oferecendo serviços muitas vezes 
exclusivos na unidade. “Agradeço a 
oportunidade de conversar com os 
conselheiros e com os munícipes, 
apresentar o hospital e esclarecer as 
dúvidas sobre o funcionamento desta 
unidade, que há mais de 20 anos pres-
ta serviços de excelência e qualidade 
à população do Grande ABC”, afirmou 
o diretor-geral.

Aguinaldo Teixeira, profundo co-
nhecedor da saúde pública regional, 
ressaltou a importância de promover 
essa aproximação entre o hospital e 
a comunidade, trazendo informações 

NOVAS UNIDADES

APRESENTAÇÃO

UBS Santa Terezinha terá capacidade para acolher até 25 mil pessoas da região

Dr. Willian Ribeiro Faria, diretor do CHMSA, Pedro Barbiere, diretor financeiro da 
Secretaria Municipal de Saúde, Aguinaldo Teixeira e Dr. Adilson Cavalcante 

também da UBS Parque São Bernardo 
– será a 36ª unidade.

O Programa Saúde na Hora Cer-
ta contempla 20 UBSs, com horário 
de funcionamento estendido das 7h 
às 22h. São elas: Planalto, Parque 

São Bernardo, Farina, Ferrazópolis, 
Nazareth, Vila Marchi, Orquídeas, 
União, Represa, Vila Rosa, Vila Eu-
clides, Demarchi, Leblon, São Pedro, 
Silvina, Alves Dias, Ipê, Alvarenga, 
Batistini e Taboão.

Mariana Rodrigues/PMSBC
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Unidade conquista acreditação em segurança do paciente e gestão integrada, garantindo reconhecimento pelos padrões de qualidade

Complexo Hospitalar de Clínicas de  
São Caetano recebe acreditação ONA 2

O Complexo Hospitalar de Clíni-

cas de São Caetano recebeu, no dia 

2 de dezembro, a acreditação nível 

2 da ONA (Organização Nacional de 

Acreditação), que além de avaliar 

os critérios de segurança, também 

exige da organização uma gestão 

integrada dos processos, promo-

vendo ações de melhorias entre as 

áreas. A ONA é uma organização 

não governamental chancelada pela 

International Society for Quality – IS-

QUA, órgão máximo da acreditação 

para serviços de saúde no mundo.

O certificado foi entregue ao en-

tão prefeito José Auricchio Júnior 

em 17 de dezembro, no auditório 

do Complexo Hospitalar. Apenas 

7% dos hospitais brasileiros (entre 

públicos e privados) têm esse cer-

tificado de acreditação.

“Sem dúvida traz segurança ao 

paciente. É um reconhecimento muito 

difícil de conquistar porque precisa ter 

uma série de processos certificados. 

E São Caetano conseguiu isso depois 

de 15 meses de uma permanente 

auditoria. Isso nos dá a garantia de 

um hospital seguro e com qualidade 

de gestão ao morador, e reafirma a 

nossa permanente busca pela me-

lhoria dos processos de atenção à 

Saúde”, destacou Auricchio.

Com foco na segurança do 

paciente e melhoria contínua dos 

processos, a instituição passou por 

uma avaliação detalhada, através 

de uma IAC (Instituição Acredita-

dora Credenciada) e sua equipe de 

avaliadores habilitada pela ONA. 

Eles buscaram evidências de con-

formidade com os padrões do Ma-

nual Brasileiro de Acreditação nas 

diversas áreas, incluindo a gestão 

CERTIFICAÇÃO

Complexo está entre os 7% dos hospitais brasileiros com o ONA 2 

organizacional, a qualidade e se-

gurança na assistência prestada e 

gestão integrada entre os processos.

De acordo com o superintendente 

técnico da ONA, Dr. Péricles Cruz, a 

certificação de uma organização de 

saúde através da acreditação é um 

reconhecimento de que a instituição 

atende aos rigorosos padrões que a 

metodologia exige. Em mais de 20 

anos de atuação, a ONA já certificou 

várias organizações de saúde.

“A acreditação é válida por dois anos 

e será acompanhada por nossos ava-

liadores por meio de visitas periódicas 

de manutenção. O processo de acredi-

tação é de caráter voluntário e educativo, 

não configurando uma fiscalização. No 

decorrer da avaliação todas as áreas 

da instituição são visitadas e mais de 

1,7 mil requisitos verificados antes da 

homologação da acreditação”, explica.

“O Complexo Hospitalar de Clí-

nicas de São Caetano do Sul iniciou 

sua jornada em busca da acredita-

ção pela ONA em junho de 2023, 

com uma primeira autoavaliação 

realizada pela diretoria administra-

tiva do Complexo Hospitalar. Em 

seguida, foi instituído o Núcleo de 

Qualidade e Segurança do Paciente, 

que passou a organizar as ações 

em busca desse reconhecimento 

de mérito. Foi elaborado um modelo 

de governança corporativa e clíni-

ca para ser desdobrado em ações 

moduladas e síncronas por todo o 

hospital”, explicou o ex-secretário de 

Saúde, Guilherme Espósito. 

Com a organização de um mo-

delo de governança foi solicitada 

uma avaliação de Diagnóstico Or-

ganizacional (DO), junto à Orga-

nização Nacional de Acreditação, 

primeiro passo para início formal 

do processo. A Instituição Acredi-

tadora ganhadora do processo para 

realização do DO foi a Infinity Accre-

ditation Healthcare que, junto com 

sua equipe técnica de avaliadores, 

fez uma grande palestra de sensi-

bilização com todas as lideranças 

e gestores do Complexo Hospitalar 

e, em abril, acompanhou todas as 

práticas operacionais e assistenciais 

em cumprimento aos padrões de 

qualidade homologados no Manual 

de Acreditação 2023 da ONA.

Toda equipe do Complexo Hos-

pitalar passou a trabalhar sob moni-

toramento do Núcleo de Qualidade e 

Segurança do Paciente e, após mais 

uma autoavaliação e auditorias, reali-

zadas entre junho e outubro, foi feito 

o requerimento formal à Instituição 

Acreditadora para que fosse progra-

mada a Avaliação de Acreditação, 

etapa que aconteceu entre os dias 

12 e 14 de novembro.  O processo 

foi finalizado com a entrega de dois 

níveis de acreditação: segurança do 

paciente e gestão integrada.

Letícia Teixeira/PMSCS
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O então prefeito Orlando Morando 
reforçou o impacto positivo do hospital 
para a cidade. "O HMO atende a uma 
grande demanda, fortalecendo nossa 
rede de saúde com mais agilidade e 
qualidade no tratamento oftalmológi-
co. Até o último dia do meu manda-
to, trabalharei incansavelmente para 

transformar a vida dos moradores de 
São Bernardo", pontuou o ex-chefe 
do Executivo municipal. 

FUNCIONAMENTO
O hospital funcionará de segunda 

a sexta-feira, das 7h às 19h, exceto 
feriados. São oito consultórios, três 

salas de exames, sala de laser, área 
de preparo do paciente, três salas 
para pequenos procedimentos, uma 
sala de cirurgia, salas de espera prin-
cipal, ambulatorial e de diagnóstico, 
além de recepção em uma área cons-
truída de aproximadamente 2.000 m², 
em dois pavimentos.

Com o novo equipamento, todos os serviços 
oftalmológicos da rede municipal estarão 

concentrados em um único local

São Bernardo  
inaugura Hospital 

Municipal de Olhos

O município de São Bernardo do 
Campo deu um passo importante na 
saúde pública, em 6 de dezembro, 
com a inauguração do Hospital Mu-
nicipal de Olhos (HMO), localizado 
na Rua Kara, 225, Jardim do Mar, 
e denominado Dr. Enzo Ferrari, em 
reconhecimento à sua dedicação à 
comunidade.

O equipamento é fruto de um 
investimento de R$ 5,3 milhões, 
viabilizado por uma parceria entre 
o município e o Governo do Estado, 
que em 2024 destinou R$ 92 milhões 
para São Bernardo.

A cerimônia de inauguração con-
tou com a presença do governador 
Tarcísio de Freitas, do então prefeito 
Orlando Morando, do secretário es-
tadual de Saúde, Dr. Eleuses Paiva, 
do ex-secretário municipal de Saúde, 

Dr. Geraldo Reple, da então primeira- 
dama e deputada estadual Carla 
Morando, além da família do home-
nageado e profissionais da saúde.

AGILIDADE NO ATENDIMENTO
Com o HMO, consultas, exames e 

cirurgias oftalmológicas passam a ser 
realizados em um só lugar, otimizando 
o atendimento e proporcionando mais 
conforto e eficiência aos pacientes. 
O governador Tarcísio destacou a 
importância do hospital, ressaltando 
o compromisso do Estado em investir 
na saúde de São Bernardo. 

"Sabemos da alta demanda de 
pacientes de outras cidades nos equi-
pamentos de São Bernardo. Nosso 
apoio é essencial para manter a qua-
lidade do atendimento", afirmou o 
governador Tarcísio de Freitas.

OFTALMOLOGIA

Unidade recebeu investimento de R$ 5,3 milhões

Mariana Rodrigues/PMSBC

São Caetano entrega o novo  
Hospital de Olhos Dr. Jaime Tavares

O então prefeito de São Cae-
tano do Sul, José Auricchio Júnior, 
entregou em 11 de dezembro o 
novo Hospital de Olhos Dr. Jaime 
Tavares, no Bairro Oswaldo Cruz. 
Esta é a segunda etapa concluída 
da reforma do Complexo de Saú-
de da Rua Peri – a primeira foi a 
entrega do Centro de Oncologia, 
em novembro.

“A Oftalmologia é um dos ser-
viços de Saúde mais bem ava-
liados pela população, mas que 
possui uma demanda crescente, 

REVITALIZAÇÃO

Hospital de Olhos agora conta com seis consultórios

que exige um espaço mais adequa-
do para o tratamento das patologias 
oculares”, afirmou Auricchio.

O espaço foi redesenhado, se-
torizando os serviços semelhantes: 
todos os consultórios estão junto à 
recepção, todos os exames estão em 
um mesmo corredor e todas as salas 
de agendamento estão concentradas 
em um outro corredor.

Além disso, foi criado mais um 
consultório, totalizando seis, e a sala 
de espera foi ampliada em 40% (de 
116 para 162 lugares). Toda a uni-

dade está climatizada – também 
foram realizadas revisões elétrica e 
hidráulica. O Hospital de Olhos re-
aliza cerca de 5.310 atendimentos 
por mês, entre consultas, exames e 
outros procedimentos.

“Temos uma unidade renovada, 
que oferecerá mais conforto aos pa-
cientes e atendimentos mais huma-
nizados e de qualidade", concluiu 
o ex-secretário municipal de Saú-
de, Guilherme Esposito. O prefeito 
eleito, Tite Campanella, também 
participou do ato.

Letícia Teixeira/PMSCS
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de Sorocaba. Após sofrer um trauma 
raquimedular em decorrência de um 
acidente de motocicleta em 2021, 
Renan enfrentava dificuldades re-
lacionadas à incontinência urinária.

Após 12 semanas de tratamento, 
ele descreveu uma mudança signifi-
cativa em sua rotina. “Antes do tra-
tamento eu tinha cerca de 50% de 
perdas urinárias entre os cateterismos. 

Atualmente, tenho cerca de 10%. Me-
lhorou muito minha qualidade de vida. 
Antes, usava de 2 a 3 fraldas por dia. 
Hoje já não uso mais. Aumentou mi-
nha autoconfiança para o desfralde. 
Houve até uma melhora significativa 
da função erétil”, relatou Renan.

Com a implementação do trata-
mento no Lucy Montoro de Sorocaba, 
a eletroestimulação do nervo tibial 

posterior desponta como uma nova 
esperança para pacientes que lidam 
com a incontinência urinária e bus-
cam alternativas menos invasivas 
e com menos efeitos colaterais. À 
medida que a medicina de reabilita-
ção avança, técnicas como essa se 
consolidam como soluções modernas 
e eficazes para melhorar a qualidade 
de vida dos pacientes.

O paciente Renan Delfino Machado com o médico Dr. Pedro Henrique Martins de Oliveira e o fisioterapeuta Luiz Guilherme Buchler Bersi

Tratamento por eletroestimulação do nervo tibial posterior é nova esperança para pacientes com incontinência urinária

Lucy Montoro de Sorocaba inicia novo  
tratamento para disfunções urinárias 

Uma nova alternativa no trata-
mento de disfunções urinárias está 
trazendo esperança aos pacientes do 
Centro de Reabilitação Lucy Montoro 
de Sorocaba, unidade gerenciada 
pela Fundação do ABC em parceria 
com o Governo do Estado de São 
Paulo. Trata-se da eletroestimulação 
do nervo tibial posterior, uma técni-
ca minimamente invasiva que utiliza 
impulsos elétricos para modular a 
atividade neural e melhorar o controle 
da bexiga, oferecendo uma solução 
eficaz para a incontinência urinária.

A incontinência urinária é uma 
condição que afeta milhões de pesso-
as em todo o mundo, impactando sig-
nificativamente na qualidade de vida. 
Com a nova abordagem terapêutica, 
pacientes que sofrem com episódios 
frequentes de perdas urinárias podem 
vislumbrar uma melhora consistente 
nos sintomas.

A técnica funciona por meio da 
aplicação de pequenos eletrodos na 
região do tornozelo, onde o nervo 
tibial está localizado. Esse nervo co-
necta-se ao plexo sacral, que controla 
a função da bexiga. Durante cerca de 
30 minutos, impulsos elétricos são 
aplicados de forma indolor, em um 
ambiente clínico, sem necessidade 
de anestesia ou internação.

Estudos clínicos mostram que o 
tratamento traz resultados promis-
sores, com redução significativa na 

frequência de episódios de inconti-
nência e uma melhora geral na quali-
dade de vida dos pacientes. A eletro-
estimulação tem se mostrado eficaz 
tanto para a incontinência urinária de 
urgência quanto para a incontinência 
mista. Os principais benefícios da 
técnica incluem ser um procedimento 
minimamente invasivo, seguro e bem 
tolerado, além de proporcionar uma 
melhora expressiva no bem-estar 
geral e na confiança dos indivíduos.

De acordo com o médico respon-
sável pelo Departamento de Urologia 
do Centro Lucy Montoro de Sorocaba, 
Dr. Pedro Henrique Martins de Oli-
veira, a inovação tem transformado 
o tratamento de disfunções uriná-
rias. “A eletroestimulação do nervo 
tibial posterior é uma inovação que 
está transformando a forma como 
tratamos disfunções urinárias. Com 
resultados promissores e um impacto 
positivo na vida dos pacientes, essa 
técnica está rapidamente se tornando 
uma escolha preferida entre profis-
sionais de saúde e pacientes. À me-
dida que continuamos a explorar seu 
potencial, a esperança é que mais 
pessoas possam se beneficiar dessa 
nova abordagem”, afirmou o médico.

Um dos relatos mais marcantes 
sobre os benefícios do novo trata-
mento é do paciente Renan Delfino 
Machado, de 24 anos, o primeiro a 
realizar o procedimento na unidade 

INOVAÇÃO

Unidade forma 14 novos brigadistas
Com o objetivo de fortalecer a segu-

rança e garantir a proteção de colabora-
dores e pacientes, o Centro de Reabilita-
ção Lucy Montoro de Sorocaba realizou, 
no dia 14 de dezembro, um treinamento 
intensivo para a formação de 14 briga-
distas de incêndio.

A capacitação foi conduzida pela equi-
pe do Centro de Treinamento Centreval, de 

Valinhos, no interior do Estado, e incluiu ati-
vidades teóricas e práticas para a prevenção 
e combate a sinistros, além de noções de 
primeiros socorros.  

Os participantes foram preparados para 
identificar riscos, orientar pessoas, acionar 
equipes especializadas e prestar suporte 
inicial em emergências médicas, como quei- 
maduras, desmaios e crises convulsivas. 

CAPACITAÇÃO

Aulas foram conduzidas no município de Valinhos/SP
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Grupos estão encarregados de levantar e analisar ideias de melhorias na unidade

O ‘Breshopping’ foi montado a partir de itens de doações

Emílio Ribas, no Guarujá, promove discussão 
aberta sobre Planejamento Estratégico

Unidade realiza brechó solidário de fim de ano

Com o objetivo de promover 
a participação efetiva de todas as 
áreas na construção do futuro, o 
Instituto de Infectologia Emílio Ri-
bas II (IIER2), unidade gerenciada 
pela Fundação do ABC em parceria 
com o Governo do Estado de São 
Paulo, promoveu um grande “brains-
torming” em grupos. 

A dinâmica aconteceu durante o 
mês de novembro, momento em que 
a unidade está em fase de definições 
de ações para o Planejamento Estra-
tégico 2024-2028. Segundo o direcio-
nador estratégico, os colaboradores 
devem caminhar nos próximos anos 
rumo ao crescimento e ao desenvol-
vimento, transformando fraquezas em 
forças e utilizando das forças atuais 
para o aproveitamento das oportuni-
dades do ambiente externo.

A chuva de ideias resultou em 
mais de 200 oportunidades de me-
lhorias dos processos atuais, na 

elevação da qualidade dos serviços 
ofertados e na melhoria da qualidade 
de vida dos colaboradores. A pró-
xima fase, prevista para janeiro de 
2025, será focada na execução das 
várias ações propostas para o des-
dobramento do planejamento, sendo 
a equipe dividida em quatro grupos 
técnicos concentrados nos assuntos 
de recursos humanos, produtividade, 
técnico científico e logística. 

Sob a condução do Núcleo da 
Qualidade, liderado pelo coordena-
dor Richard Gonçalves, a dinâmica 
faz parte do projeto “Gestão Com-
partilhada”, idealizada pelo atual 
diretor-geral da unidade, Reginaldo 
Reple Sobrinho. O projeto propõe o 
compartilhamento das decisões de 
governança por meio da busca da 
melhoria contínua discutida entre os 
líderes, supervisores e coordenado-
res, além da participação ativa da 
alta liderança.

Gerenciado pela Fundação do 
ABC em parceria com o Governo 
do Estado de São Paulo, o Insti-
tuto de Infectologia Emílio Ribas 
II - Baixada Santista organizou 
na primeira semana de dezem-
bro o “Breshopping do Emílio”. 
Coordenada pela Comissão de 
Humanização, a ação teve como 
objetivo o engajamento entre os 
funcionários, a comunicação efe-
tiva, o espírito de solidariedade e 
o fortalecimento do compromisso 
social em favor dos pacientes.

O Breshopping do Emílio foi 
montado a partir de doações dos 
colaboradores da unidade, que 
entregaram roupas, brinquedos, 
sapatos e utensílios no geral. 
Em um ambiente descontraído, 
a proposta também reforçou a sus-
tentabilidade, já que incentivou a 

CRONOGRAMA

BOA AÇÃO

reutilização de objetos e a redução 
do desperdício.

A iniciativa reflete o compromisso 
do hospital com o bemestar dos pacien-
tes e com a promoção de uma socieda-
de mais justa e solidária, destacando o 
papel dos colaboradores não apenas 
como profissionais de saúde, mas tam-

bém como cidadãos conscientes 
e engajados em causas sociais.

Os recursos captados a partir 
do brechó serão destinados ao 
atendimento das necessidades 
dos pacientes, como vestimenta, 
processo de desospitalização, 
entre outras.

NATAL NO HGC - A Festa de Natal no Hospital Geral de Carapicuíba foi 
pura alegria! Teve música, mágico, malabarista e entrega de presentes 
para as crianças. Um momento especial de humanização para trazer 
sorrisos e esperança! 
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